

---



---

# GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 20 DE JUNIO DE 1794.

---

*Constantinopla 18 de Marzo.*

**A** instancias y solicitud de la República de Holanda ha escrito el Capitan Baxá á la Regencia de Argel con el fin de allanar las dificultades que tienen desavenidos á los Estados Generales y los Argelinos.

Se halla la navegacion bastante decaida en estos mares así por la estacion rígida y tempestuosa , que dura mas que otros años , como por la molestia que siguen causando los Franceses en el Archipiélago y en el mar Negro.

Se observa un profundo silencio en órden á las desavenencias de Albania; y se infiere de ello que las últimas medidas rigurosas que se han tomado contra el Baxá Mahmud no han tenido hasta ahora el logro que se esperaba.

Ha enviado la Sublime Puerta órden á Smirna para que se exámine si las embarcaciones cogidas por las fragatas Francesas, y llevadas á aquel puerto , han sido apresadas á la distancia señalada de tres millas de la costa ; se espera su decision.

Acaba de mandar el Gobierno que todos los habitantes de esta capital, que no puedan probar hallarse establecidos en ella de 40 años á esta parte, salgan inmediatamente , y se transfieran á otras partes. En quanto á los Esclavones , todos deben ausentarse sin distincion ; y se ha intimado al Bayle de Venecia haga salir á los Esclavones súbditos de aquella República. Parece que el objeto de esta providencia es facilitar los medios de mantener la abundancia y el sosiego en esta inmensa ciudad.

*Viena 2 de Mayo.*

**P**or órden de S. M. Imp. marchan á Galitcia 70 Húngaros, que estarán dispuestos á obrar si el caso lo requiere contra los confederados de Polonia.

Se ha cogido en Hungría una gran cantidad de diamantes y otras

otras piedras preciosas, que enviaban á Constantinopla los Jacobinos para apoyar las negociaciones del ciudadano Descorches. Dícese que está sumamente descontento aquel emisario; y como los Jacobinos y la Convencion tienen sobrado motivo para desconfiar de las personas que les sirven, se les ha hecho ya sospechoso el tal Descorches, y lo acusan públicamente de ser Realista.

*Hamburgo 9 de Mayo.*

Una esquadra Rusa de 18 navios de línea y varias fragatas saldrá de Cronstadt y Revel para juntarse con la de Arcángelo.

Entre la Suecia y la Rusia hay actualmente negociaciones sobre la neutralidad armada, y no ménos acerca de las contratas que los comerciantes y comisarios Franceses hacen todos los dias públicamente en aquel Reyno para comprar víveres de que carece la Francia; los pagan á dinero contante, quedando por su cuenta los riesgos de la navegacion.

Por una embarcación llegada aquí de Lisboa en 19 dias, se ha sabido la causa de haberse declarado la guerra entre el Reyno de Portugal y los Argelinos; pretendia aquella Regencia que el Gabinete de Lisboa le pagase 4 millones, y dicha Corte solo queria darle 2. Declarado el rompimiento, se arman en Lisboa muchos buques de guerra para cruzar contra los Argelinos.

*Manheim 11 de Mayo.*

Se han retirado los Franceses hácia Saarluis. Las tropas Prusianas siguen adelantándose hácia Francia: y quantos preparativos se advierten indican que los Austriacos se proponen atravesar quanto ántes el Rhin.

*Lóndres 20 de Mayo.*

El dia 17 publicó la Corte cartas del Duque de Yorck escritas en Tournay el 13. Contienen que los enemigos no han inquietado sus puestos; pero que atacaron el 11 con grandes fuerzas al General Clairfait, quien la noche anterior habia atravesado el Heule: duró el combate desde la una de la tarde hasta las 11 de la noche. Rechazó el General Austriaco á los Franceses hasta Courtray; pero no hallándose con bastantes fuerzas para apoderarse de aquella ciudad, volvió á pasar el Heule y el Mandel, retirándose al fin á Thielt para cubrir á Gante, Brújas y Ostende. Su pérdida ha sido considerable.

Por otros avisos del 16 se sabe que el Emperador á la frente de 25000 hombres se ha juntado con el ejército del Duque de Yorck. El Conde de Clairfait transfirió su quartel general á Oyeghem, dis-

distante 4 millas de Courtray. El 16 á las 11 de la mañana hubo otra accion en que el General Clairfait derrotó á los Franceses matándoles mucha gente: 1500 de ellos quedáron en el campo.

Háblase de otra batalla entre el Príncipe de Cobourg y los Franceses cerca de Maubeuge, en la qual dicen perdiéron los enemigos 4000 hombres y 3 cañones.

El 7 de este mes llegaron á St. Tron 1800 Prusianos: otro cuerpo de 2200 se adelantaba por los Países Baxos á marchas dobles.

*Extracto de cartas del General Cárlos Grey, fechas en la isla de Santa Lucía á 4 de Abril.*

„En mis pliegos de 25 del mes anterior os participé la toma del Fuerte Borbon, llamado ahora de S. Jorge, en la Martinica, añadiendo que no perderia tiempo en embarcar las tropas y la artillería, á fin de desempeñar con vigor los demas encargos que S. M. se ha servido confiarme. Tengo actualmente la honra de daros cuenta del nuevo triunfo de las armas Reales en la conquista de esta hermosa posesion. La guarnicion Francesa, mandada por el General Ricard, salió esta mañana á las 9 de las obras del Morro Fortunado, y entregó sus armas. El Príncipe Eduardo con su brigada de granaderos, y el Mayor general Dundas con la de infantería ligera, tomaron inmediatamente posesion de aquel fuerte.”

Las circunstancias que refiere Mr. Grey de esta conquista se reducen á las siguientes: á causa del mal tiempo y de las calmas no pudo salir de la Martinica hasta el 30 de Marzo; llegó á Santa Lucía el 1º de Abril, é inmediatamente desembarcó en 3 ensenadas; el 2 á las 7 de la tarde se apoderó el Teniente Coronel Coote de un reducto y de 2 baterías inmediatas al Morro, en las quales mató 2 Oficiales, 30 soldados, y clavó 6 cañones; de resultas se rindió el Morro Fortunado, cuyo nombre mudó en el de Morro de Carlota. En esta expedicion no tuvo ni muertos ni heridos. Se encontráron en dicha isla nueve cañones de á 36, diez de 24, veinte y ocho de 18, veinte y cinco de 12, doce de 8, cinco de 6, ocho de 4, siete morteros de 12 pulgadas, y seis obuses: en todo 110 piezas.

Con salvas de artillería de la Torre se anunció ayer la toma de la isla de la Guadalupe.

El Contra-Almirante Kingsmill, que manda el navio Swiftsure de 74 cañones, ha apresado una fragata Francesa de 44.— Tambien ha cogido el Lord Howe un barco Frances, y representado otros 4.

*Tournay 13 de Mayo.*

Se han divulgado varias relaciones y cartas particulares sobre la batalla que se dió el 10 del corriente en las llanuras de la Flándes. Una de ellas contiene las siguientes circunstancias: „Habiéndose puesto al frente de sus tropas el General Pichegrú hizo los mayores esfuerzos para mantenerse en la Flándes: pidió refuerzos considerables á Cambray, levantó muchos atrincheramientos en los puestos que ocupaba con 3500 hombres entre Courtray y Menin, y aumentó fuerzas en todos los demas. Sin embargo la jornada del 10 decidirá probablemente de su retirada. Habia transferido su cuartel general de Courtray á Menin quando el Conde de Clairfait lo atacó dicho dia, á cuyo efecto atravesó el 9 el rio Lys con un cuerpo considerable; y adelantándose igualmente sus demas tropas, se empeñó la accion. Los Convencionales se defendieron tenazmente todo el dia, y no se retiraron hasta el 11 por la mañana. Una columna enemiga intentó acudir de Lila hácia Menin para apoyar al principal cuerpo de Pichegrú; pero un cuerpo del ejército Ingles la atacó entre Moucron y Tourcoing, y la rechazó obligándola á refugiarse á Lila con gran pérdida de muertos, heridos y prisioneros. Los Ingleses les cogieron muchas piezas de artillería, caxas, municiones &c. Se regula que aquel dia perdiéron los Franceses de 10 á 12000 hombres en todo; pero esta regulacion parece excesiva. — Antes de ayer entraron aquí 1200 prisioneros hechos en dicha accion; tambien llegan los trofeos que atestiguan la victoria de los aliados, y ya se han traído 22 cañones.

Han abandonado los enemigos su campamento atrincherado y ventajosísimo de Marcellles, lo qual facilita el cerco de Avesnes. — El cuerpo principal del ejército Frances del Norte permanece inactivo entre Guisa y San Quintin: sin duda se ocupa en resarcir las pérdidas repetidas y el desorden que ha padecido desde 17 de Abril.

*Brusélas 12 de Mayo.*

De resulta del contrato que algunos cambistas de Paris han hecho con la Convencion para sacar de paises extrangeros víveres por el valor de 50 millones de libras, despachando para ello comisionados á Italia, la Suiza, Hamburgo &c. ha publicado aquí el Gobierno el siguiente *Aviso importante*: „Despues de haber provocado y servido con todos sus recursos á la revolucion de Francia en su origen, los banqueros de Paris se emplean ahora

en perpetuar aquellos crímenes y dilatar sus desastres. Acaban de convertirse en corredores de la Junta de Salud pública, manchada ya con la sangre de sus compañeros, y enriquecida con los despojos de todos los propietarios; se han juntado en número de 42 para agotar las subsistencias de la Europa, y suministrar á los enemigos de la sociedad civil quanto puede caber en la esfera de sus desafueros y de sus necesidades; han prestado á dicha Junta un crédito de 50 millones, y sobre este fondo van sus agentes á desustanciar á Génova, Liorna, Venecia, la Suiza, la Holanda y Hamburgo. — Denunciamos á todos los Gobiernos esta conspiracion contra todos los propietarios, contra la salud de la Europa, y contra la conservacion del orden social. Hacemos al público juez de si semejante liga en las actuales circunstancias no es tan criminal como los abominables asesinos, cuyo poder se encargan de alimentar á costa de los otros pueblos, ya los que están en guerra con la Convencion de Paris, ya los que permanecen neutrales, lisonjeándose estos *vampiros* mercantiles de introducir el hambre entre ellos sin distincion. — Que el terror haya movido á los cambistas de Paris á hacer aquellas delinquentes contratas, ó que la necesidad de asegurar á este precio su existencia, y sus riquezas muy expuestas, los haya obligado á un tráfico tan infame, se reconoce en esto el modo de pensar que de 5 años á esta parte tiene aquella clase de comerciantes. La honra, la moral y aun la política debian moverles á dexarse robar, como otros muchos, en vez de dar ellos mismos, y á cargar sobre los agentes ordinarios de dicha Junta los peligros y el rubor de una empresa de la qual han proferido ser ellos los tratantes. Pero sean sus motivos los que fuesen, su union produce los mismos efectos. Sea un infame miedo, sea el interes el que dirige á los banqueros asociados, de todos modos queda la Europa igualmente expuesta por su fatal actividad. En consecuencia nos apresuramos á manifestar públicamente el proyecto de estos corredores, el decreto de la Junta de Salud pública que legalizando su asociacion arregla las condiciones, y los parages de la Europa á donde van estos misioneros á intentar corrupciones, y exercer sus talentos: finalmente se publica la lista de unos y otros por la misma causa que se publicó la de los asesinos de Luis XVI. Cada Gobierno podrá velar sobre estas sanguinuelas, que vienen á sacar la subsistencia de las naciones; cada pueblo podrá señalar los servidores de un poder revolucionario armado contra la seguridad de todos los pueblos; cada propietario

rio conocerá los sujetos que emplean los destructores de toda propiedad.— En quanto á las personas que por codicia se hallasen tentadas á entrar ó tomar parte en los mercados que les propongan , se les previene : 1.º Que se expondrán á todo el rigor de la venganza que de estas infames hostilidades tomarán las Potencias interesadas. 2.º Que el crédito de los banqueros de Paris es una mera ilusion , supuesto que ninguno de ellos puede responder 8 dias consecutivos de sus bienes , que la tiranía de la Junta dispondrá de ellos quando guste , como dispuso de las riquezas de Mrs. Vaudenyver , Durney , Lecoulteux , de la de los Escribanos , de los Asentistas generales , y de muchos millares de propietarios asesinados cada semana por dicha Junta á fin de asegurar las confiscaciones. 3.º Que suponiendo tan independientes como son nulos los caudales de los banqueros de Paris , se requiere ser estúpido para imaginar que la Convencion les restituya jamas el precio de sus préstamos en billetes sólidos , al paso que diariamente hace degollar sus proveedores de todas clases por el Tribunal revolucionario , recobrando de este modo por su muerte los gastos que les debe , ó los que ya les ha satisfecho. 4.º Que las seguridades y efectos con que los banqueros de Paris querrán suplir la insuficiencia de su crédito , no son otra cosa sino robos hechos á mano armada por la Convencion : pues estas prendas consisten en los diamantes del Rey de Francia , de la Reyna , y de la Familia Real , en mercancías de luxô , como telas y géneros de seda y muselinas , precio de la sangre de los infelices Leoneses asesinados y robados , ó usurpadas á la Compañía de la India , y á los comerciantes ajusticiados en Marsella , Nántes y Burdeos. Aceptando estas prendas los que vendan los víveres , serán considerados como cómplices de aquellas rapiñas , y perseguidos por los legítimos propietarios , cuyas instancias serán admitidas en todas las partes donde la justicia civil y natural conserve sus derechos.”

*Ginebra 9 de Mayo.*

**D**esde que el Agente nacional Payan , ó por mejor decir el Agente de la Junta de Salud pública , nombrado por ella para suceder al guillotinado Chaumette , ha amenazado hacer causa criminal á las personas que tuviesen la indiscrecion de propagar noticias desventajosas al Gobierno : pero sobre todo desde que Barrere , quejándose de que algunos papeles públicos esparcian malas nuevas , anunció que la Junta suprema trata de tomar medidas para impedir que los escritores periódicos trastornen y perviertan las ideas del

del público: era claro que no habia que esperar en la Convencion mas que informes inexáctos y atrasados sobre los sucesos de la guerra que no fuesen favorables. Con efecto la pérdida de Landrecí, muy importante para poderla ocultar mucho tiempo, no se comunicó en dicha Asamblea sino algunos dias despues de saberla la Junta de Salud pública; nada se habló del paradero de la guarnicion de aquella plaza, ni de los esfuerzos que hicieron sus exércitos del Norte y de los Ardennes reunidos para librarla de los sitiadores. „No tengo, dixo Barrere, victorias que anunciaros hoy, sino exponer sucesos que solicitan vuestro valor. Landrecí se halla en poder de los Austriacos: desmontadas sus baterías, no pudo hacer mas resistencia. Ignoramos las demas particularidades.” Leyó despues varias cartas de sus Generales, y concluyó diciendo que la victoria se habia ausentado un momento del campo Frances; pero que la llamaria el exército del Norte. Luego se dió priesa en fixar la atencion pública en un objeto que juzgó capaz de hacer olvidar la suerte de Landrecí: esto es, en nuevas traiciones, y nuevos conspiradores: „Os denuncio por forma de acusacion moral y cívica algunas nuevas sectas que han heredado el espíritu maligno de los traidores que habeis arrojado de vuestro seno, y de que ha hecho justicia la espada de la ley; compónense de personas que afectando un *zelo moderado* por los intereses del pueblo, son las primeras que lo asustan y lo alborotan: que emponzoñan nuestras ventajas, y están en acecho de noticias contrarias: las inventan quando no las hay, y las exágeran quando existen. Las vemos llenas de miedo sobre el éxito de la campaña, sobre las fuerzas de los enemigos, y mas que todo sobre la táctica de los Austriacos; pero nuestra táctica debe ser observar y descubrir estas personas, y castigarlas. Han alarmado al pueblo por la pérdida de Landrecí; ¿pues qué dirian estos infames *alarmistas* si perdiésemos otras plazas, y si aun las mas importantes fuesen atacadas y se rindiesen? ¿Propondrian acaso que perdiésemos la libertad? ó querrian que admitiésemos viles transacciones?” - Apoyó todo esto citando conmociones y alborotos en las ciudades grandes, movidos con pretextos (segun él) de la escasez de víveres; supuso que los panaderos, los carniceros, los mercaderes de leña y carbon &c. mueven tambien disensiones particulares: que los jornaleros empleados en estos oficios se reunen para que se les aumente el jornal, ó para desesperar al pueblo con la carestía y la perspectiva del hambre, oponiendo obstáculos para impedir el abastó: „y como no si ve



(concluyó Barrere) traer víveres y subsistencias á nuestros puertos, y arruinar el comercio de nuestros enemigos, sió que se requiere defender al pueblo contra los mortales intentos que le incitan á hacer contra su misma libertad, se necesita obrar con grande esfuerzo contra los que dirigen todas estas tramas." En consecuencia propuso y se aprobó el siguiente decreto: „1.º Todos los ciudadanos empleados en la manipulacion, transporte y venta de los frutos de primera necesidad quedan intimados y amonestados para que se presenten y sirvan en sus respectivos oficios quando y á donde se les mande. 2.º El Acusador público hará por descubrir, prender y enviar ante el Tribunal revolucionario las personas mencionadas en el artículo 1.º, de quienes haya indicios de haber formado juntas criminales para alarmar al pueblo."

A fin de fomentar algunas fábricas de mercancías de luxó, acordó la Convencion no se comprehendan en la ley del *maximum*, ó señalamiento de precio fixo, la batista, muselina, gasa, linnen, encaxes, blondas, géneros de seda, y otros de esta naturaleza.

El Tribunal revolucionario sentenció el dia 5 á muerte 10 personas, casi todas nobles; el 6 otras 27, las unas de la provincia de Borgoña y las demas de Lorena: entre las primeras el Marqués de Jaucourt; el dia 7 no pasó de 5 el número de los sentenciados; pero el siguiente llegó á 27. Los de este último dia eran todos Asentistas y Arrendadores generales del Gobierno Real: el de ménos años tenia 35. y el mas viejo 75. En este mismo dia fué tambien degollado un Recaudador general.

*Liorna 14 de Mayo.*

**D**esde Córcega volvió á este puerto el 9 la fragata Siciliana de guerra nombrada la Sirena, habiendo desembarcado allí 2 morteros gruesos con muchas bombas y otras municiones, que el Rey de Nápoles ha enviado al Almirante Hood á fin de que siga con mas vigor el sitio de aquella plaza. Se sabe que los Ingleses estaban concluyendo una nueva batería á cortísima distancia de la ciudad.

—Baxó la escolta de algunas fragatas Británicas ha entrado en San Lorenzo un convoy procedente de Inglaterra con pertrechos de guerra, víveres, vestuario y 1500 marineros para tripular la esquadra. Se esperaba allí otro convoy de la propia nacion con tropas de desembarco y mas provisiones.

El dia 6 aportáron aquí, procedentes de S. Lorenzo de Córcega, los navios de guerra Ingleses S. Jorge de 98 cañones, Comandante Parker, y Romney de 50.



Es tan crecido el número de embarcaciones surtas aquí, que apenas hay cabida para las que diariamente siguen llegando al puerto.

*Turin 15 de Mayo.*

**H**an abandonado los Franceses muchos puestos en el valle de Aost, pero conservan el Coll Vallesano, que es un puesto muy ventajoso: atacaron igualmente los de Carlino y Argentiera; mas fueron batidos y rechazados, como tambien en el Coll de Fenestre, de donde han sido arrojados. Asimismo evacuaron á Garesio, y varias alturas de Ormea.

El General Colli, que se habia establecido en Tenda, mandó sacar los almacenes y demas repuestos que allí habia, y resolvió retirarse de aquel puesto, amenazado continuamente por los enemigos muy inmediatos á él, y tomar otra posicion superior, ántes que hiciese entrar su ejército en el Piamonte. No pudo executar-se tan ocultamente la retirada, que no la echasen de ver los Franceses, los quales molestaron á nuestras tropas; pero con cortísima pérdida por una y otra parte. Llegadas á las alturas del Coll de Tenda, no permitiéron los vientos y temporales, como tampoco los enemigos que las acosaban, que se fixasen allí; y el dia 8 se replegaron hácia Limone, donde sentaron el quartel general. Posteriormente se transfirió el Sr. Colli con el principal cuerpo de su ejército á S. Dalmazo, y formó su campamento en sitio ventajoso para cubrir las gargantas de los valles de Gesso, Stura, y la ciudad de Cuneo, habiendo dexado varias tropas en el valle de Limone á fin de cortar el paso á los enemigos.

Con fecha del dia 9 ha escrito el General Provera, Comandante de las tropas que defienden los valles de Saluzzo, que los Franceses en número de 1200 hombres intentaron atacar la aldea fortificada de Chianalé, atravesando para ello los Colls de Agnello y S. Verano, cubiertos ámbos de mas de 3 pies de nieve; pero á vista de nuestras tropas y de gran número de paisanos que con el mayor zelo acudieron inmediatamente armados, se retiraron inmediatamente los enemigos despues de tirar algunos fusilazos.— Han hecho otros diferentes ataques, uno de ellos de noche, atravesando tambien mucha nieve para acometer el castillejo de Mirabocco, guarnecido con algunos Milicianos, que atendiendo á la superioridad de los enemigos tuvieron que capitular. De allí se adelantaron hácia el valle de Luzerna, en donde nuestra infantería y caballería los obligó á retirarse. Otro ataque hicieron por el

monte Genève contra Cesame y Oulxs, á donde penetraron no obstante la mucha nieve, impusieron una contribucion de 1500 libras, y despues de haber recogido 300 á viva fuerza, saquearon algunas casas, y se retiraron llevando rehenes. Finalmente el 12 por la noche intentaron otro acometimiento en Moncenis; así el ataque como la defensa se hizo con el mayor denuedo y un fuego vivísimo, al cabo del qual fueron rechazados completamente los Franceses. Se esperan noticias mas circunstanciadas de este suceso, en que sobresalió el valor de nuestras tropas.

Se ha conducido á esta ciudadela el Comandante de Saorgio por haber abandonado aquella plaza precisamente quando debia defenderla mejor. — Todos los almacenes y abastos de víveres y municiones que habia en los parages que ha ocupado el enemigo, se retiraron y pusieron en salvo.

*Madrid 20 de Junio.*

**C**on motivo del cumpleaños de Sr. Infante D. Pedro se vistió ántes de ayer la Corte de gala en el Real Sitio de Aranjuez.

En atencion á los dilatados servicios y distinguidos méritos del Sr. D. Francisco de Mollinedo, Oficial mayor mas antiguo de la primera Secretaría de Estado, ha venido el Rey en conferirle una plaza supernumeraria de capa y espada en el Supremo Consejo de la Guerra con el sueldo, gages y emolumentos que la corresponden, y libertándole de su asistencia y servicio por quanto es la voluntad de S. M. que haya de quedar continuando estos baxo las órdenes del Exc. Sr. Duque de la Alcudia, primer Secretario de Estado y del Despacho.

Tambien se ha dignado S. M. conferir un empleo de Cadete de número en la Compañía Española al supernumerario D. Mateo Iruegas; y esta resulta al Guardia D. Joseph Guillen: igual empleo de Cadete de número en la Compañía Italiana al supernumerario D. Gaspar Diaz; y esta resulta al Guardia D. Agustin del Campo.

El General en xefe del ejército de campaña de Cataluña Conde de la Union, dice con fecha de 11 de este mes, lo que sigue:

„ En la mañana de 7 del corriente rechazaron gloriosamente las armas del Rey un ataque general del ejército enemigo, dirigido contra las dos vanguardias del nuestro establecidas en el lugar de Llers y en el Puente de Molins, que fueron los verdaderos puntos que se propusieron, aunque á la vez amagaron al centro de la

línea de la confluencia de los dos caminos, y al destacamento establecido en la montaña de Villanadal y Masarac, al mando el centro del Mariscal de Campo D. Valentin de Belvis, y el destacamento al del de igual clase D. Antonio Cornel. El plan del enemigo fué bien concebido, y executado con sobrado arrojo. Logró su derecha aproximarse hasta tiro de fusil de los reductos de Llers, del mando del Teniente General D. Juan de Courten, que los rechazó con su guarnicion y con los refuerzos que le envié de los batallones de Castilla y Ordenes; les obligó á retirarse, y persiguió, causándoles mucha pérdida, dispersándolos enteramente hasta sus mismos puestos.

Mas feliz el enemigo en el ataque de la ermita de Roure, (puesto avanzado de la vanguardia de Puente de Molins, cuya guarnicion reforcé con los batallones de Extremadura y Peniche, y abrigué su costado con la mayor parte de la caballería) se apoderó de ella; pero se le contuvo con el continuo y bien dirigido fuego de artillería de Puente de Molins, mandada por el Teniente Coronel D. Casiano Arzun, y por el flanco con acierto desde la vanguardia de Llers, segun estaba dispuesto por si llegaba este caso. Para recuperar la ermita dispuso el Comandante de Puente de Molins, el Capitan de Reales Guardias Walonas D. Pedro Antonio Goosens, Oficial de mérito, que los batallones del Regimiento de infantería de Málaga, á la órden de su Teniente Coronel D. Mariano Tobías, y de su Comandante D. Juan Urruela, desalojase al enemigo, y yo envié á verificarlo al Teniente General D. Pedro Mendinueta y al Mariscal de Campo D. Juan Miguel de Vives. Aunque ni unos ni otros perdiéron tiempo, y los de Málaga subian por el costado derecho, llegó ántes por el izquierdo el de Hibernia, mandado por su Sargento mayor D. Juan de Hogan, quien, si no es disculpable tomase por sí en aquella ocasion este partido, es digna de elogio la buena formación, la serenidad y gallardía con que lo verificó y su tropa: con la suerte de que consternado el enemigo por los dos ataques que veia, y el fuego de artillería, lo cediese sin grande oposicion. Algun retardo en la caballería (no por defecto suyo, sino por equivocacion) proporcionó á los Comandantes de dos grandes guardias de la Brigada de Carabineros, y el Regimiento de dragones de Numancia D. Joseph Ribas y D. Francisco Toro, ocasion de distinguirse, entreteniendo al enemigo (con los 110 caballos de su dotacion) ya con maniobras acertadas y prudentes, ya con amagos, siendo dig-

digno del mayor elogio haber mantenido el puesto sin pérdida, con muerte de 2 enemigos contra fuerzas tan superiores.

Mientras se aproximaba el enemigo con objeto de obrar contra Puente de Molins y nuestra derecha, logró el Comandante de Carabineros D. Antonio Heredia, destinado con ella y el Regimiento de Numancia, á la orden de su Coronel D. Ramon de Alós, flanquear el costado, cubriéndose de unas cañas y árboles, y engañarle con presentar solo dos partidas de 50 hombres, que al ser atacadas por caballería é infantería dispuso el Mariscal de Campo D. Joseph Iturrigaray, Sargento mayor de aquella, se interpusiesen entre la infantería y caballería, cerrando al mismo tiempo toda la Brigada contra esta, y la sobrecogió de manera que no tuvo acción para otra cosa que para hacer una descarga de pistola, quedando en el momento desecha: de suerte que solo escaparon aquellos cuya ligereza les salvo, quedando sembrado el terreno de muertos y heridos: de que resultó ser corto el número de prisioneros. Observado el movimiento por el Teniente General D. Rafael Valdés, que mandaba la caballería, á cuyas inmediatas órdenes iba el Mariscal de Campo D. Joseph Moncada, y con noticia que le dió Heredia, atacó y envolvió á la infantería: de manera que solo pudieron hacer una descarga, con muerte de los mas, perseguidos los méanos hasta sus puestos altos y artillados, donde se guardecieron y reuniéron las tropas batidas.

Escarmentado el enemigo, y desengañado, se terminó la acción como á las 11 y media de la mañana, habiendo principiado á las 6 y media, con pérdida de mas de 500 muertos, muchos heridos, un Oficial y 14 prisioneros: contandose entre los primeros el Teniente General bien reputado Labarre, y entre los segundos 2 Generales, un Representante del pueblo, y se ignora el paradero de un Brigadier. Segun las noticias recibidas pasan de 600 los muertos y de 900 los heridos, sin numerar los caballos. Nuestra pérdida consistió en 3 Oficiales muertos, con 36 hombres y 40 caballos: 6 Oficiales heridos, con 107 hombres y 56 caballos, y 10 extraviados. Fuéron los Oficiales muertos el Capitan de Carabineros Reales D. Juan Joseph de Unzueta, los Subalternos D. Mariano Valenzuela, Alférez del mismo cuerpo, y D. Diego Olana, Teniente del de Borbon; y los heridos y contusos el Brigadier D. Joseph Agüera, el Capitan de la Brigada D. Francisco de Toro, de Numancia, y los Subalternos D. Manuel Cortes, Teniente de Carabineros, y D. Diego de Mesa, Teniente del de Nu-

mancia, y el contuso el Teniente del propio cuerpo D. Onofre Carrion. Fuéron las tropas que se empleáron en la accion los batallones de Reales Guardias Walonas, al mando de su Sargento mayor D. Juan Courten; el de Hibernia, al de su Mayor D. Juan Hogan; los del Regimiento de infanteria de Mallorca, al de su Coronel el Conde del Puerto; los de Málaga, al de su Teniente Coronel D. Mariano Tobías; el de Vallespir, al de su Mayor D. Antonio Porta; el de Voluntarios de Castilla, al de su Mayor D. Joachîn Blaké; el de Ordenes, al de su Teniente Coronel Don Joseph Fernando Abascal; el del Príncipe, al de su Capitan Don Joseph María Carvajal; el de Extremadura, al de su Coronel Conde de la Torre del Fresno; quatro compañías de la division de granaderos de Andalucia, al de su Capitan D. Francisco Lechuga; el Regimiento Provincial de Sevilla, al de su Coronel, que lo era de dia en el de la accion D. Fernando Perez de Guzman el Bueno; el de Milicias de Jaen, al de su Teniente Coronel D. Jpseph Escovedo y Alarcon; el de Peniche al de su Coronel D. Antonio Franco de Abreu.

Y los cuerpos de caballería y dragones al mando, la brigada de Carabineros Reales al de su Comandante D. Antonio de Heredia; el Regimiento de la Reyna, al de su Coronel D. Manuel Aguirre: el del Príncipe, al de su Comandante D. Miguel Clairac; el de Borbon, al de su Coronel D. Joseph Subiria; el de Alcántara, al de su Coronel D. Fernando Valdés; el de Santiago, al de su Coronel D. Joseph Parlaser; el de Voluntarios de Castilla, al de su Coronel D. Clemente Perea; el de Almansa, al de su Coronel D. Pedro Buch y el de Numancia D. Ramon Alós.

Estuviéron á mi inmediacion el General de las tropas Portuguesas, el Teniente General D. Juan de Forbes, el Quartelmaestre D. Tomas de Merla, el Comandante de Artillería Don Joseph Autran, el Mayor general de caballería D. Agustin Lancaster, y el Director de Ingenieros D. Antonio Sopena.

He tenido la mayor satisfaccion en que ni en la execucion de lo mandado, ni en los partidos que tomáron por sí los Generales y Xefes, haya habido la menor equivocacion ni error, no ménos que en ver el valor y discernimiento con que fuéron executados.

Apresiasiendo siempre mas que el éxito feliz, la disposicion y el tino con que se procura, recomiendo á los pies del Rey el buen órden y serenidad que noté en el batallon de infanteria de Hibernia, las disposiciones militares y tranquilidad de los Comandantes

de las grandes guardias D. Joseph de Ribas y D. Francisco Toro (poco feliz en haber recibido en el ataque de la caballería tres heridas de consideracion) lo executado por sus Generales y tropa, y en general quanto se obró en el dia, no dudando merecerá la aprobacion y consideracion de S. M., á la que espero eleve V. E. quanto con este fin le noticia.”

El Comandante General interino de Cataluña ha dirigido el siguiente parte que recibió de los que le firman.

„Ahora que son las 6 de la tarde acabo de recibir noticias como los enemigos han desalojado los puestos que tenian ocupados, retirándose al llano de la Cerdaña por haber estado obligados por los paisanos de mi Partido; con lo que quedo lleno de satisfaccion, no obstante que ignoro el detalle de la funcion. Acuérdomé haber dicho á V. E. que reconocia tal espíritu en estos paisanos del Partido, particularmente en los de Castellar de Nuc, que 200 de estos podian competir con 1000 enemigos, segun que así lo habian ofrecido á mis diferentes exhortaciones, asegurándome perderian todos ántes la vida que entregarse á las sacrílegas manos de semejante canalla; y así puntual han dado muestras de quererlo verificar, pues dos dias han estado resistiendo con vivo fuego de fusilería, de cañones de carga, y de granadas, defendiendo con el mayor espíritu y valor sus hogares, y çasas que abandonar no han querido sin embargo que las de campo inmediatas las tenian incendiadas, contribuyendo á la resistencia las heroínas mugeres de dicho pueblo, pues á mas de animar á sus maridos, padres, hermanos, é hijos, les estaban subministrando municiones, y cargando armas para la mas viva defensa en que no tenian mas murallas que las de sus pechos. Es digno del mayor elogio este hecho glorioso, al qual han contribuido los vecinos de la Pobra de Lilet; por lo que no puedo ménos de suplicar á V. E. se digae recomendarlos á la piedad de nuestro católico Monarca, como tambien la Villa de Bagá y demas pueblos del Partido que con espíritu han acudido en Sometenes. Dios guarde á V. E. muchos años. Berga y Junio 6 de 1794. = Exc. Sr. = Joseph Courtoy. = Gerónimo Servent, Alcalde mayor. = Exc. Sr. Marques de Baños.”

---

El 13 del corriente se extraviaron á D. Nicolas Tap y Nuñez un Vale Real de 300 pesos de la creacion de Febrero de este año, número 112,033, y otro del canal de 600 pesos, creacion de Julio de 93: estando endosado este último en 6 de Junio por el Banco

nacional á los Sres. Aguirre é hijos, y de estos al mismo D. Nicolas Tap y Nuñez: ámbos vales firmados por este en blanco. La persona que sepa de ellos, lo avisará á dicho interesado, que vive calle de las Carretas, casa número 11, que llaman de Barranco.

Los subscriptores á la traduccion de la Enciclopedia metódica por orden de materias acudirán á recoger la quinta entrega, que consta del tomo 2.<sup>o</sup> de Geografía, y 1.<sup>o</sup> de Fábricas, en Madrid á la Librería de Sancha á la Aduana vieja; en Sevilla á la de Vazquez y Compañía, en Cádiz á la de Pajares, en Valladolid á la de la viuda é hijos de Santander, en Salamanca á la de Alegría, en Zaragoza á la de Monge, en Valencia á la de Mallen, y en Barcelona á la de Savid, en donde se hallan venales estos y los anteriores. Habiéndose pasado un error en el tomo 1.<sup>o</sup> de Geografía á la pág. 75, se suplica á los subscriptores quiten aquel medio pliego y pongan en su lugar el que se da con esta entrega.

Los subscriptores á la obra Nuevo método para aprender por principios la Geografía general y particular, acudirán á recoger el tomo 9.<sup>o</sup>, adelantando 40 rs. por el importe del 10.<sup>o</sup> y del 11.<sup>o</sup> que quedan en prensa, con los que se concluye la obra prometida. El tomo 9.<sup>o</sup> trata del Africa con la misma extension que se executa respecto á las otras partes: en el 10.<sup>o</sup> se trata de los países mas principales de las Américas septentrional y meridional: sigue un tratado de Geografía antigua de las tres primeras partes del mundo, por el método mas fácil y agradable en materia tan llena de dificultades, y concluye el tomo con un selecto compendio de cronología, y otro sobre el método para el estudio de la Historia. En el 11.<sup>o</sup> se trata de la esfera terrestre, y de la celeste: este se distribuye en tres partes: en la 1.<sup>a</sup> se considera la tierra haciendo un globo con el agua: en la 2.<sup>a</sup> se da principio por un breve compendio de aritmética astronómica, necesaria para el cálculo: y se trata de los principales conocimientos de la geometría, para el verdadero de la esfera; y en la 3.<sup>a</sup> se dan unos elementos de astronomía, con los cuales se completan las precisas nociones de la esfera celeste y terrestre, tratándose en ellos de los sistemas mas conocidos y apreciados entre los astrónomos, y presentándose al exámen de los modernos el mas racional y acomodado á todos los fenómenos celestes: en cuya suposicion se habla de los planetas, sus satélites, estrellas fixas y cometas: demostrado todo en 10 láminas y 40 tablas, con la mayor facilidad, y el mas acomodado método para niños y grandes: á esta instruccion acompaña la necesaria para la inteligencia del kalendario y sus ciclos, con varias tablas para hallar estos perpetuamente, y todas las fiestas movibles y lunaciones, hasta el año de 1900 inclusive. Sigue la subscripcion á toda la obra hasta su conclusion en los términos prevenidos. = Para complemento de esta obra importante y utilísima, y que cada uno pueda completar por sí en la admirable disposicion del universo, segun el modo de pensar de los sabios, se



ha dispuesto un plan baxo el título de Sistema astronómico físico solar fundado en la atraccion y sus efectos, en el qual se trata de las esferas celestes, de los planetas, estrellas fixas y cometas. A este plan acompañan dos tablas, por medio de las quales se exáminan todos los accidentes que se notan en los habitantes del globo terráqueo, tanto por respecto á su situacion, como al de la iluminacion del sol, longitud de dias y noches, hora de verse salir y ponerse en diferentes pueblos, con un relox general por toda la tierra, diferentes estaciones del año, division de climas, distancias de los pueblos, nombres de sus habitantes por su colocacion en la esfera &c. A este plan y tablas se admite subscripcion separadamente de la obra principal, así de los que la hayan continuado, como de los que no hayan concurrido á ella; por el plan se pagarán 15 rs., y por las tablas 10, en las Librerías de Aguilera, Ranz, y Escribano.

El espíritu de la Iglesia en la administracion del Sacramento de la Penitencia; por el R. P. M. Vicente Elordui, de la Orden de S. Agustin: un tomo en 4.<sup>o</sup> En esta obra se recopila la doctrina de la tradicion en orden á la Penitencia: se demuestra la verdadera práctica del confesonario por sus reglas ciertas, seguras é invariables; y se precaven las máximas falsas y relaxadas que principalmente de dos siglos á esta parte se han hecho demasiado comunes en tan santo ministerio: todo dispuesto de un modo breve y acomodado á la utilidad y desengaño de confesores y penitentes. Se hallará con la célebre disertacion del Rmo. Pignone: Augustinus sui interpres in explicanda gratia &c. en la Portería de S. Felipe el Real; en la Librería de Simancas, calle de Peregrinos; y en Pamplona en la de Longas.

Carta apologética del sabio Cisterciense Fr. Luis de Estrada, por el mérito y arreglo de la célebre Biblia regia de Arias Montano y sus versiones; y apología por las letras humanas del grande ingenio Fr. Lorenzo de Zamora, tambien Cisterciense, uno y otro de la Congregacion de Castilla: las da nuevamente á luz, aumentadas con notas y declaraciones, el R. P. P. Fr. Roberto Muniz, de la misma Religion y Congregacion. = Poesías sagradas y profanas: su autora Doña María Nicolasa Helguero y Alvarado, Monja profesa de la Orden de S. Bernardo en el Real Monasterio de las Huelgas cerca de la ciudad de Búrgos: un tomo. Contiene entre otras la vida de S. Joseph: la Esposa en la ausencia de su amado: las Heroínas de la Ley antigua: Delicias de la soledad: Vida de Clemente XIV: la Peregrina infeliz: los siete Salmos de la penitencia &c.; y concluye con unas décimas á las damas del siglo ilustrado. Véndense con la Biblioteca Cisterciense Española y demas obras del editor en la Sacristía de S. Bernardo; en Valladolid en las Casas de la Orden, y en Búrgos en la Librería de Revilla.